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偏远山村的蝶变史

王下乡，是一个纯黎族的少数民族乡镇，
全乡人口仅3300多人，却约占全县土地面积
的四分之一，面积达345平方公里。大多数的
土地都是山地，平地、耕地成为了稀缺的资源，
村民主要靠种植橡胶、槟榔为生。

距离县城石碌镇不到60公里的王下乡，
却要开上一个半小时，因为主要是山路，一路
上的拐弯、急转弯接近百个。

驾龄已有五年的游客王女士，在驱车进入
王下乡的过程中，全程以不超过30km/h的速
度前进，每一个转弯都在捏冷汗。

正是因为如此，在到达黎花里之后，她有
种恍若隔世，误入世外桃源的感觉。

王下乡的旅游发展严格来说是在“中国第
一黎乡——王下乡·黎花里”项目落地之后，拥
有了全新的面貌，也是在修建旅游公路之后，
向世界打开了大门。

王下乡·黎花里名字的由来，是省文联一
级调研员、王下乡黎花里乡村建设项目总策划
林青的感受：黎，指的是王下乡独特的黎族风
情；花，是昌江的木棉花；里，指的是栖息地。
有着霸王岭热带雨林国家森林公园，有着十里
画廊的秀美景色，还有厚重的人文内涵、独特
的黎族文化风情，王下乡就是盛开在霸王岭腹
地的一朵“黎花”。

从黎花里项目启动以来，王下乡经历了
从业态单一到多元丰富，从基础配套不足到
基本完善，政府大力引进民间资本共同参与
项目开发，民宿、餐饮、演艺等不同业态迅速
补齐。

经过近年的深耕和挖掘，王下乡的旅游名
片越来越亮，先后获得全国第二批“绿水青山
就是金山银山”实践创新基地、“第十批全国民
族团结进步示范单位”“第二批全国乡村旅游
重点镇（乡）”（王下乡洪水村）、“世界乡村旅游
RL杯（乡村之光）”（王下乡洪水村）与“海南省
旅游小镇”等荣誉称号。

昌江黎族自治县旅游和文化体育局局长
洪少明表示，王下乡·黎花里项目也正朝着创
建国家级旅游景区的方向努力。

旅文深观察⑦

□ 本报记者 符容菁

王下乡的“变”与“不变”

王下乡，沿着昌江黎族自治县“十里画
廊”南尧河谷，分布着三派村、浪论村、洪水
村、钱铁村等自然村。

这个昌江曾经最偏远、最贫困的黎乡，
如今宛如一朵璀璨、多彩的“黎花”盛开在
霸王岭腹地深处，因其秀丽的山水风光与
民族文化特色，不断吸引着全国各地的游
客纷至沓来。

历经几年的探索和努力，王下乡的旅
游从无人知晓到众所周知，从单一的观光
旅游到沉浸式旅游，经济发展从偏远贫困
到人均收入2万元，逐渐成为昌江的一张城
市名片。

踏上高质量发展新征程，王下乡发生
了哪些新变化？又将给游客带来哪些新的
惊喜？

摘得国字号招牌后的新变化

成功成为全国第二批“绿水青山就是金山银山”
实践创新基地之后，王下乡无疑踏上了旅游业高质量
发展的新征程。这些年来，王下乡发生了哪些变化？

洪水村驻村第一书记颜跃维介绍，过去村民在过
年的时候要购置年货，就会通过步行翻山越岭到乐东
采买物品。六七年前，还有村民住着茅草搭建的房
子。

尽管颜跃维来到洪水村只有半年，但是他在王下
乡工作已有几年时间。

“刚来王下乡的时候，总感觉去到哪都在动土建
设。”颜跃维回忆，一想起来王下乡就是千难万难，如
今是出入都方便了。

如今，村民有需要就可以自己开车或是乘坐班车
至县城。王下乡-石碌的班车，每天都会发车。

随着路通了，来王下乡的人多了，经济发展的模
式也变得丰富了。

过去，洪水村的村民主要是种植橡胶、槟榔的单
一经济来源。现在不仅吃起了旅游饭，在家门口的民
宿打起了工，还和云画（海南）文旅开发管理有限公司
合作种植草豆蔻，发展林下经济。

2022年，王下乡村民实现分红93万元，直接带动
就业40人，间接带动180人，王下乡村民们的人均收
入也从 2017 年的不足 5500 元，上升到了 2022 年的
2.24万元，高于全县平均水平。

离开洪水村，在钱铁村与洪水村的分岔路口，往右
开十几分钟，便到了有着旧石器时代人类遗址钱铁洞
的钱铁村。

汽车缓缓驶进村庄，倒显得有些另类。倒不是村
里的路窄路坏，反而是整齐的村落，干净的道路，家禽
散落在房前屋后，俨然闯进了陶渊明“阡陌交通，鸡犬
相闻”的世界，成为旅途中的小惊喜。

除此之外，村口翻新的桥梁，结实的观景台，两旁
房屋的生活墙画，让钱铁村看起来小巧而又精致。

钱铁村副书记韩帅告诉海财经·证券导报，节假
日的时候前来观赏木棉的游客络绎不绝，观景台没有
修好之前，游客都会爬到旁边村民民房的楼顶上。

韩帅觉得，钱铁村今年完成美丽乡村的修缮后，
接下来春节的游客，会比往常更加多。

截至 2023 年 5 月，王下乡接待游客累计约 45.34
万人次，旅游经济收入7500余万元。

守护青山绿水的初心不会变

萤火虫是一种重要的环境指标生物，对栖息地环
境要求较高，有萤火虫的地方，必是生态和谐之地。
夜宿在王下乡三派村的帐篷营地，细数繁星点点，与
萤火虫共舞，是来到王下乡旅游独一份的乐趣。

“尽管进来（王下乡）的路途遥远，就是因为看中
这里的自然环境好，比其他营地能体验到的元素更加
丰富，例如星空和萤火虫，小朋友和大人都很喜欢。”
在黎花一里·诗里画里·三派村的黎山麓营地住过一
晚的“宝妈”李女士表示。

林青表示，王下乡汇聚山川、江河、森林等资源于
一域，丰富的原始自然资源将这块“璞玉”藏得很深，
因此在开发上也非比寻常，修旧如旧，就地取材，不乱
拆不乱造，注重村民生活场景的保留。

正因如此，目前王下乡的森林覆盖率保持在98%
以上。

颜跃维说道，山里天气变化莫测，晴时有风阴有
时雨，但是有一阵风是温暖而又稳定的，就是黎族人
民淳朴的民风。

“有时候在村里巡查，村民看到我都会热情地邀
请我到家里吃饭。”颜跃维说道，尽管来到洪水村只有
半年时间，但是感觉村民就像是家人，家里的芭蕉等
水果成熟了，都会分给村委会的干部吃。

在洪水村这半年多的时间里，颜跃维也经常与村
民聊起过去的生活，过去小孩子出去上学，都要背着
米走很久的山路，现在实现教育移民和公路通车后，
一切都便利了很多，生活发生了很大的变化，但村里
的人始终保持着乐观坚强的品质。

现在，在丰收季节售卖种养了一年的家禽、果实
的时候，能从村民的脸上能真切感受到村民的幸福
感。

尽管韩帅是土生土长的王下乡人，但是对于近年
来生活的变化，他很少提过去的“苦日子”。谈论的内
容更多的是“现在”“未来”。

唯一让他忧愁的是，每年回到村里工作的年轻人
都比较少，村里的换届存在困难。但他还是相信，村
里的发展会越来越好。

颜跃维也感觉，无论经济如何发展，旅游业如何
壮大，王下乡淳朴勤劳的民风不会改变，坚守传承传
统文化的决心不会改变，守护霸王岭这一片青山绿水
的初心不会改变。

掩映在绿植里的茅草屋民宿掩映在绿植里的茅草屋民宿。。

钱铁村
村中一景。


